



Conseil de Quartier de Belleville

Compte-rendu de la réunion du 2 mai 2024

Présent.e.s :

Agnès Bellart
Mo Mathey
Jacqueline Geering
Martha Hurtado
Marion Michot
Ariane Mellet
Elsa Polat
Sophie Nedorezoff

Régine Delelis
Laure Meunier
Emmanuelle Dehais
Joséphine Pellas
Flore Cacaud
Jacques Buisson
Brahim Camara
Hervé Sallaz

Arouna Tandjigora
Tamboura Demba

*Mairie du 20e
Hugo Berthon*

Excusé.e.s :

Chantal Rader
Setni Baro

Emmanuelle Joly

Wagui Coulibaly

La réunion s'est tenue le jeudi 2 mai 2024 au Foyer de Travailleurs Bisson.

Début de séance à 19h05 - Fin de séance 21h20

Prochaine réunion : jeudi 6 juin 2024 à 19h (Ayyem Zamen, 7 rue Pali Kao)

Tour de table et ajouts proposés à l'ordre du jour.

Ordre du jour

- 1. Journée de Solidarité**
- 2. Centre Nakache**
- 3. Budget**
 - ☛ Festival du Haut des Cimes
 - ☛ Amicale Olivier Métra
 - ☛ Village Jourdain
- 4. Le journal du conseil de quartier**
- 5. Informations sur le quartier**
 - ☛ Collectif Malberg.
 - ☛ 86-88 rue des Rigoles
- 6. Calendrier à venir dans le quartier**

1. Journée de Solidarité

Lors du conseil de quartier du 2 avril et pour faire connaître et soutenir les résidents du foyer Bisson, il a été décidé d'organiser une journée de Solidarité.

Une première réunion de préparation de cette Journée de Solidarité s'est tenue au foyer Bisson le mardi 23 avril. Cette réunion a calé la date du samedi 25 mai pour cette Journée et a identifié son programme :

- une exposition de documents sur l'histoire du foyer Bisson et des luttes menées depuis les années 1970.
- une table ronde sur la situation du foyer Bisson mais aussi sur tous les foyers de travailleurs (référence aux expulsions de "locataires" dans les foyers parisiens). Elle devrait se tenir en matinée (11h-13h).
- Une exposition des actions des associations villageoises dans leurs pays d'origine.
- des tables de présentation des associations ayant eu des activités au foyer.

Une déambulation dans le quartier partira dans l'après-midi du foyer Bisson pour se rendre au centre Nakache puis à la Maison des Métallos.

La Journée de Solidarité doit permettre également de rappeler l'importance de la présence du foyer pour le quartier. Le foyer est un lieu de vie en relation avec le quartier et au-delà.

L'histoire du foyer s'est construite autour de mobilisation pour refuser l'expulsion dès les années 70 puis également dans les années 80 pour que le foyer demeure rue Bisson.

Le comité de soutien se met en place. Des contacts vont être pris avec les associations et les collectifs qui ont participé aux actions des résidents du foyer. Les émissions de la radio des foyers diffusées à partir de Bisson pourraient être également programmées.

Il est très important de collecter le maximum de documents concernant le foyer Bisson, sur son histoire, sur les activités qui ont été menées, sur la présence d'associations ... N'hésitez pas à collecter ces documents et à les transmettre. S'ils existent en numérique, transmettez par mail, si uniquement disponibles en papier les amener à une réunion du mardi ou contacter le conseil de quartier.

Des réunions de préparation se tiendront tous les mardis du mois de mai à 19h. La prochaine réunion se tiendra mardi prochain 7 mai à 19h.

2. Centre Nakache

Depuis le 15 mars les associations proposant des pratiques pluridisciplinaires se mobilisent pour conserver la salle polyvalente au centre Nakache. La Mairie, le club de judo AJA Paris 20 et la fédération de judo ont pour projet d'annexer cette salle pour agrandir le dojo pour accueillir des compétitions internationales. Ce projet bénéficiera des fonds de l'Etat dans le cadre de 5000 équipements de proximité.

Les associations veulent conserver leur salle au centre Nakache. Elles sont scandalisées par les pratiques de l'AJA Paris 20 qui s'est déjà appropriée la salle de détente en la transformant en salle de musculation, elle a obtenu un bureau et maintenant elle participe à l'exclusion des associations pour récupérer leur salle et agrandir leur dojo pour accueillir des compétitions internationales.

Malgré l'absence de salle de danse, pas seulement dans le quartier mais même plus loin dans Paris, la Mairie du 20^e a promis un relogement à proximité. Mais quel relogement ? La salle polyvalente du centre Nakache, en plus d'être très belle et en parfait état, possède un parquet monté sur lambourdes, ce qui lui apporte une qualité exceptionnelle. C'est à la fois rageant de la faire disparaître pour les pratiquants, mais aussi scandaleux de détruire ce « bijou ».

Les relogements proposés sont très éloignés de Belleville et à des créneaux horaires différents. C'est inadapté. Combien d'adhérent.es pourraient suivre leurs cours en s'éloignant du quartier, souvent avec un éloignement des transports en commun et de plus à des horaires différents.

Donc c'est sans surprise que la Mairie ne propose pas de " relogement " décent. Les associations considèrent qu'en faire miroiter la possibilité relève de la manipulation.

Le dispositif 5000 équipements de proximité invoqué par la Mairie pour justifier la nécessité

Pourquoi la Mairie soutient une quasi-privatisation des salles du centre Nakache au profit de l'AJA Paris 20 ? Mais aussi dédier cet équipement public au sport de compétition en chassant des pratiquant.es du quartier de pratiques sportives douces, de maintien en forme, de danse ...

Le conseil de quartier rappelle que le centre Nakache a vu le jour suite à une mobilisation des habitant.es du quartier qui ont proposé un complexe sportif dans Belleville qui manquait cruellement d'équipements sportifs. La Ville avait eu le souci de réparer cette injustice sociale.

Pour rassurer les associations la Mairie du 20^e les assure que la construction d'une salle au troisième étage du centre est déjà financée. Cette salle sera construite en remplacement du solarium inutilisable depuis l'ouverture du centre.

Les associations demandent de rester jusqu'à l'ouverture de cette future salle. Le centre Nakache doit conserver les propositions de pratiques pluri-disciplinaires.

Le vœu du conseil de quartier voté le 4 avril en soutien aux associations0 sera présenté au conseil d'arrondissement du 6 mai. Les associations appellent à un rassemblement devant la Mairie à 17h30 avant le conseil d'arrondissement.

3. Budget

☛ Festival du Haut des Cimes

L'association Belles Absentes organise la 6^e édition du festival du Haut des Cimes de Ménilmontant du 30 mai au 9 juin. Le festival tournera dans le 20^e (librairies du 20e, MJC des Hauts de Belleville, l'atelier du Plateau, l'association du Ratraït et Carré de Baudouin).

Le conseil de quartier s'est montré particulièrement intéressé par le projet « PoétoBus » qui va à la rencontre des habitant.es et des résident.es d'établissements pour soit écrire des poèmes à la demande ou inscrire une marque poétique sur les devantures des magasins ou sur le mobilier urbain ou sur la voirie en respectant les envies des commerçant.es ou de la municipalité.

L'association a également sollicité le soutien des conseils de quartier de Télégraphe-Pelleport-Saint-Fargeau-Fougères, Amandiers-Ménilmontant et Gambetta.

Le soutien de 500€ a été voté à l'unanimité.

☛ Amicale Olivier Métra

L'amicale Olivier Métra rappelle que son projet de végétalisation de sa rue a été lauréat du budget participatif en 2021, projet regroupé dans « Un 20^e plus vert ». Depuis un silence de la Mairie, jusqu'à la 1^{ère} visite en novembre 2023 avec les services en charge des espaces verts et des jardins, puis une 2^e en janvier avec ceux en charge de l'espace public.

Lors de la commission cadre de vie d'avril, Vincent Goulin, élu en charge de la végétalisation de l'espace public et des déplacements, a confirmé ce qu'avaient exprimé les services en janvier. Le « changement de doctrine » de la ville de Paris en 2022 concernant les projets de végétalisation de l'espace public votés au budget participatif implique leur réorientation dans le dispositif « Embellir votre quartier », seul à pouvoir projeter la débitumisation pour les plantations en pleine terre. Dans le cas du projet de l'amicale Métra, cela se traduit par l'attente de la mise en route du dispositif Embellir pour le quartier Gambetta dans lequel la rue Olivier Métra sera rattachée (pour Belleville le dispositif a exclu tout le territoire situé à l'est de la rue des Pyrénées). Le dispositif devrait être mis en route en 2025 pour des réalisations en 2027.

L'Amicale a obtenu un permis de végétaliser et soumet un soutien au conseil de quartier pour les l'achat de six bacs qui seront fabriqués par Vergers Urbains. Ce soutien sera fléché vers le budget d'investissement.

Le soutien correspondant au devis de 3288€ a été voté à l'unanimité.

Une observation est transmise à l'Amicale sur la nécessité que le devis comporte uniquement de l'investissement.

☛ Village Jourdain

L'association Village Jourdain avait organisé deux évènements : un en juin pour la fête du « Village » et un en octobre avec un marché de créateurs.

Cette année les 2 évènements seront regroupés organise les 31 mai et 1^{er} juin. Le vendredi pique-nique et le samedi des animations dans la rue avec la fanfare brésilienne.

L'association reviendra vers le conseil de quartier pour l'achat d'un barnum.

4. Le journal du conseil de quartier

La commission communication relance le journal papier. L'impression sera confiée à Quintal, imprimeur du quartier, spécialisé dans le procédé de risographie, plus artistique et plus respectueux de l'environnement.

Le sommaire du journal devrait être le suivant :

- ✓ le 88 Ménilmontant (contexte PLU bioclimatique),
- ✓ projets sur la qualité de l'air (budget participatif),
- ✓ le futur pôle artisanal (la fabrication à Paris),
- ✓ la Maison de l'Air (et son A.M.I.),
- ✓ le foyer Bisson (les luttes dans les foyers),
- ✓ la culture à Belleville,
- ✓ KifKif et son agenda,
- ✓ La Caisse d'alimentation solidaire du 20^e (sécurité sociale alimentaire),
- ✓ salle du centre Nakache (les locaux associatifs)

Les articles du prochain journal devront être transmis le 15 mai au plus tard. Après le travail de la graphistes, l'impression chez l'imprimeur Quintal devrait être réalisée pour début juin.

5. Informations sur le quartier

✦ Collectif Malberg.

Lors de la commission cadre de Vie du mois de novembre, une membre du collectif Malberg nous avait informés du contentieux que plusieurs riverains avaient porté au tribunal contre l'établissement de la place Malberg « Little Italy ». Lors de cette même réunion les élu.es Carine Ekon et Alexandra Jardin avaient fait part d'une vigilance de la Mairie face aux débordements systématiques de terrasse de l'établissement.

Il semble que des mesures aient été prises à l'encontre de l'établissement puisque sa terrasse a été retirée depuis le début de l'année.

Le collectif attend le résultat de la procédure juridique qui devrait être rendu le 7 mai prochain.

Le collectif tient à faire savoir que cette mobilisation des riverains contrainte par l'attitude du responsable de l'établissement a pu aboutir grâce à une bonne collaboration avec la Mairie du 20^e. Elle remercie également le conseil de quartier d'avoir permis des échanges pour parvenir à cette écoute.

✦ 86-88 rue des Rigoles

Le 86-88 rue des Rigoles fait l'objet d'une enquête publique du 29 avril au 24 mai.

La ville projette un établissement culturel sur ces parcelles. Ce projet a été voté au conseil de Paris en juin 2023. Le projet de 2019 a été modifié, ajoutant de la végétalisation mais aussi une salle de spectacle de 400 places.

Le projet soumis à enquête publique est consultable en ligne :

<https://www.registre-numerique.fr/dup86et88ruedesrigoles/documents>

6. Calendrier à venir dans le quartier

- ✓ 6/5 (19h) - Conseil d'arrondissement 20e
- ✓ 6-12/5 - SLAM - Grand Poetry
- ✓ 2/5 (19h) - Conseil de quartier - Foyer Bisson
- ✓ (19h) - Sécurité sociale alimentaire - Hôtel de Ville
- ✓ 6/5 (19h) - Conseil d'arrondissement 20e
- ✓ 13/5 (19h30) - Les périmètres de sécurité des JOP dans le 20e - Mairie du 20e
- ✓ 15/5 (19h) - Plénière CQ Plan Climat - Mairie
- ✓ 16/5 (19h) - Commission cadre de vie - Archipélia
- ✓ 21-24/5 : Conseil de Paris
- ✓ 23-26/5 : PO AAB Belleville
- ✓ 25/5 (10h-20h) - Journée de la Solidarité à Belleville - Foyer Bisson
- ✓ (14h) - Montée au mur des fédérés
- ✓ 27/5 (14h-19h) - Restitution colloque AN - Maison de l'Air
- ✓ 29/5-1/6 - Festival des Canotiers - place Maurice Chevalier
- ✓ 30/9/6 - Festival du haut des Cymes
- ✓ 4/6 - (19h) - Pôle santé Envierges : Le château en santé - Cantine des Pyrénées
- ✓ 6/6 - (19h) - Conseil de quartier - Ayyem Zamen
- ✓ 9/6 - (8h-20h) - Elections européennes